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异质结铜电镀进展跟踪及技术详解

电话会议纪要｜2022年06月27日

洞见•新能源 要点总结

嘉宾介绍

某铜电镀公司销售负责人

1、今年在光伏领域的铜电镀发展情况：

1）现状：目前国内主流的电池企业如果想要获得取代银浆的技术突破，

都会与电镀公司进行合作。各家企业的起步有先后，目前进展也会有所差

异。

2）进度：今年年底之前会陆续有各种技术路线的铜电镀的量产验证线投

产，经过大概半年时间的验证后，到明年年中，就可以判断这种技术路线

是否适合进行放量生产了。

2、铜电镀技术进展较快的公司：

1）目前爱旭、海源、晶澳、天合、晶科、爱康、日升、隆基的技术验证

进行较为深入，预计放量较快。

2）专家表示，虽然目前在光伏领域的用铜工艺的公司有很多家，但是目

前公开宣称可以量产的公司只有爱旭和海源（与捷德宝合作）。

3、异质结铜电镀与传统技术的差异：

1）铜电镀成本优势明显，传统丝网印刷的金属化成本约为0.2元/瓦，铜

电镀的成本约为0.1元/瓦.

4、铜电镀的行业壁垒：

铜电镀不仅需要电镀设备，还需要对图形化和金属化阶段进行测试，电池

厂商即使购买到了电镀设备也可能不会用。

1）电池厂对铜电路技术的研究和认知非常欠缺：据专家了解，隆基、天

合等公司只是对铜电镀的概念感兴趣，但此前对关于铜电镀的生产经验非

常少。

2）图形化阶段测试：图形化需要经过大量的开发和测试，掩膜的处理、

曝光、显影等图形化路线的工序也经过很长时间的多次测试。

3）金属化阶段测试：哪种生产方式（喷墨、喷涂、悬涂）能够量产铜电

镀需要进行设备测试、工艺测试、辅料辅材测试等大量测试，也需要测试

不同环节的辅料与设备应用之间的匹配度。
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异质结电镀行业近况：

1、海源复材的异质结项目进展如何？

1）目前厂房的建设、外围动力的准备都正在进行中，相关配套的设备也在准备期，预计今年年底前可以

完成第一条600MW的生产线。如果第一条生产线上线以后比较顺利，海源复材可能会放大产能达到2-3GW的

生产规模。

2）设备交付情况：因为异质结涉及的工序比较多，各种设备的交期会有一些差异，有一些设备已经就位，

有一些设备还在运输过程中。整线交付时间大概是今年11月，如果出现其他问题，可能会对这个时间进行

调整。

2、在光伏电池的电镀领域，选择使用异质结和TOPCon技术来取代银浆的公司有很多，目前行业内进展如

何？

1）目前国内主流的电池企业如果想要获得取代银浆的技术突破，都会与电镀公司进行合作，其中包括主

营异质结、TOPCon和IBC等方面的公司。各家企业的起步有先后，目前进展也会有所差异。

2）今年年底之前会陆续有各种技术路线的铜电镀的量产验证线投产，然后经过大概半年时间，到明年年

中，就可以判断这种技术路线是否适合进行放量生产了。

3、哪些电池厂在电镀技术进展较快？

目前爱旭、海源、晶澳、天合、晶科、爱康、日升、隆基的技术验证进行较为深入，预计放量较快。

4、在光伏领域的哪些电镀公司处于领先地位？

1）专家表示，虽然目前在光伏领域的电镀公司有很多家，但是公开宣称可以非银量产的公司只有爱旭和海

源。

2）爱旭具有一定量产优势：专家表示，爱旭的老板在去年成立了一家公司，技术主要由原来半导体和PCB

行业内的专业人士研发，团队在电路方面有经验，与捷德宝等其他公司也有合作和交流，在快速量产方面

具有一定优势。专家认为，爱旭的IBC电池与常规不同，是否能量产还有待验证。

5、1GW异质结铜电镀产线的投资成本是多少？

不算ITO等前面的工序，后面工序设备成本总计约为2亿元/GW。而使用丝网印刷的传统工艺总设备成本约为

4亿元/GW。

铜电镀与传统丝网印刷的差异：
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6、异质结铜电镀与传统技术差异如何？

1）主要差异在ITO工序之后：传统异质结产线在ITO工序后会进行银浆印刷和烧结，而铜电镀工艺主要分

为栅线的图形化与金属化这两部分工序，在图形化部分的ITO工序后，不使用银浆而是使用铜来做电镀。

2）图形化：先使用PVD设备做一层铜的种子层，然后使用油墨印刷机（掩膜一体机）的湿膜法制作掩膜。

在经过掩膜一体机的印刷、烘干、曝光处理后，在感光胶或光刻胶上的图形可以通过显影的方法显现出来，

图形化就完成了。

3）金属化：首先完成铜的沉积（电镀铜），然后使用不同的抗氧化方法进行处理（电镀锌或使用抗氧化剂

制作保护层）。最后去掉之前的掩膜、铜种子层，露出原本的ITO，就完成了铜电镀的所有过程。

4）后续还有退火或光注入等次要工序。

7、铜电镀和丝网印刷的生产成本差异如何？

1）丝网印刷：设备和流程比较简单，主要工序是印刷、烧结、退火，主要成本来自低温银浆，每瓦的金属

化成本约为0.2元。

2）铜电镀的生产成本约为0.1元/瓦左右，包括设备投入和折旧、使用辅材、化学药品、水电费、人工成

本等。其中设备成本和掩膜耗材成本各占30%和20%，原材料铜比较廉价约占10%。专家估计，由于铜电镀产

线采用回水设计，并且采用线路板行业内的成熟环保设计，环保成本很小，具体数字没有计算。

3）现在一些电池端客户对铜电镀的金属化成本提了一个大概的要求，每瓦成本只要低于0.12元，就已经具

备量产优势了，这个标准很容易实现。

8、相比于传统银栅线，铜栅线有何优点？

栅线需要与电池片的基体材料形成一个非常好的接触，即欧姆接触。欧姆接触的好坏决定了电池的导电性

以及发电效率是否能够达到最佳。接触面能否紧密结合、栅线材料对电子或载流子通过的阻抗（电阻率）

都会影响欧姆接触的好坏。电阻率越大，电池片对电子或载流子的负荷越高，电子或载流子的通过率越差。

1）银浆的导电性比铜栅线的导电性弱。因为银浆是混合物，是流动的胶体，而铜栅线是纯铜，所以铜栅线

体电子比银浆体电子的电阻率更低。银浆的电阻率大约为5-10欧姆/米，铜栅线电阻率是1.7欧姆/米。

2）银浆印刷的线宽比铜电镀的线宽更宽，导致了银浆印刷的发电效率更低。

①因为异质结电池使用低温银浆，而低温银浆比较粘稠，所以印刷银浆时可能会导致电池片栅线的宽度更

宽。有厂商使用高温银浆印刷，其线宽可以达到20微米，但是使用低温银浆印刷的线宽大约为40微米。

②因为铜电镀通过在底部生长的方式，只要有电子交换，铜离子就会在电子产生的地方沉积，所以铜电镀

栅线的宽度更小。铜电镀的线宽大约为20微米，甚至低于20微米。

③栅线宽度更细可以使得电池片放置更多的栅线，如果原来是100根栅线，那么现在就可以放置180根甚至

200根，更多的栅线能更好地把光照产生的内部载流子通过电流形式导出电池片，从而提高电池片发电效率。

铜栅线的发电效率比银栅线高30%。

9、相比于传统银栅线，铜栅线有何缺点？

1）铜电镀的栅线更细，这会导致铜电镀面临栅线是否会更牢固、附着力能否达到组件生产要求的问题。

因为栅线更细，附着面积更小，所以在同样应力条件下，铜栅线的附着力不够，铜栅线比银栅线更容易脱
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落，而栅线脱落会导致栅线接触出现问题，会影响电池片和组件后期的使用。利用半导体的工艺进行图形

化，这可以使得铜电镀的栅线宽度达到10微米。

2）经过长期使用，银浆不会出现氧化失效的问题，而铜栅线会出现氧化失效问题。

①铜只要暴露在空气中就会以非常快的速度氧化，出现氧化铜或者氧化亚铜，从而影响铜的导电性。

②铜的氧化物也会扩散：铜在ITO等特定条件中的扩散非常缓慢，但是铜氧化后会一直扩散，这会导致栅线

电池片或者组件失效。厂商如果生产栅线，那么就需要对栅线进行保护或抗氧化处理。

3）铜栅线环保方案更为复杂。银浆工序简单，而铜电镀涉及电化学过程，铜电镀的掩膜需要使用聚合物或

者树脂感光胶，在烘烤或者去膜过程中涉及有机排废，环保方案更为复杂。国内电镀产业已经存在了很多

年，已经有成熟的环保问题解决方案，但是在光伏行业中引入这些环保解决方案会面临一些阻碍，这也是

电镀在光伏领域中一直没有放量的原因。

铜电镀技术壁垒：

10、电镀设备厂商的竞争壁垒是什么？

铜电镀不仅包括电镀设备，还包括图形化和金属化，电镀设备只是铜电镀过程中的一个部分，其他厂商即

使购买到了电镀设备也无法生产铜电镀。

1）电池厂对铜电路技术的研究和认知非常欠缺：虽然电池厂商有很多博士在深入研究电池，但是对铜电路

技术的研究和认知非常欠缺。在两三年前，隆基、天合等公司对铜电镀的发展充满了信心和兴趣，想通过

购买铜电镀设备发展铜电镀。专家通过与其交流发现，隆基、天合等公司只是对概念感兴趣，但对关于铜

电镀的生产经验非常少。

2）专家认为即使厂商购买到电镀设备后也不能生产出铜电镀产品。

①图形化阶段测试：因为铜电镀设备只是金属化的一部分，而金属化之前的图形化需要经过大量的开发和

测试，掩膜的处理、曝光、显影等图形化路线的工序也经过很长时间的多次测试，所以厂商购买到电镀设

备后也不能生产出铜电镀产品。

②金属化阶段测试：早期不是采用印刷的方式生产铜电镀，而是采用喷墨、喷涂、悬涂等方式生产铜电镀，

哪种生产方式能量产铜电镀需要进行设备测试、工艺测试、辅料辅材测试等大量测试，也需要测试不同环

节的辅料与设备应用之间的匹配度。比如厂商使用某种掩膜，在该掩膜没有定型之前，厂商需要进行掩膜

测试。且因为不同材料掩膜的特性不一样，曝光的设备厂商需要每一次对不同的曝光材料、曝光工艺、曝

光设备、能量光源进行测试，这些测试需要花费大量时间。

11、双面铜电镀和单面铜电镀会对异质结电池造成什么影响？

1）因为异质结电池的结构特性导致了异质结电池正反两面都可以进行栅线数量近似相同的设计，所以异质

结电池最适合双面铜电镀。如果异质结电池正反两面有近似的栅线数量，那么栅线对电池片造成的形变就

比较容易控制。

①后续电池片的制成以及碎片难度：在完成金属化后，IBC等单面栅线电池会因为单面受力不均产生形变，

而在电池片制成中，如果电池片没有生产成组件，随时间增加电池片形变程度会加剧，从而增加后续工艺

难度。双面栅线电池形变量很小，不会增加后续电池片的制成以及碎片难度。

②栅线是否容易剥离脱落：因为栅线会影响铜电镀的附着力，如果因为形变所导致的应力超出了本身的附

着力，栅线就会剥离。单面铜电镀的电池片在栅线剥离时，整个线网都会剥离。

2）如果用单面铜电镀电池片快速生产组件，电池片的变形、剥离、破片等问题会有所缓解。若厂商要生产

单面铜电镀电池片，就会自行将电池片直接制成组件。比如，若爱旭生产单面铜电镀电池片，其角色将由
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电池生产供应商变成了IBC电池组件生产供应商。

12、从电镀角度看，如何解决单面、双面实际拉力的差异问题？

单面、双面是基于不同产品类型的选择，它们在应力、附着力上的差异问题也是电镀厂商必须要面对的问

题，电镀厂商只能尽量提高栅线的附着力，有很多的方法可供采用。

1）纯粹从材料角度出发，可以通过铜的种子层提升附着力。厂商可以在一字节上先做一层铜的种子层，

在ITO和电镀出来的铜层之间起到衔接或转承的作用，所以种子层的附着力以及它跟ITO的结合都起到关键

作用。铜的种子层涉及PCB铜的一个工艺以及处理方法，这层铜跟电镀铜之间的结合，需要通过热处理的方

式，这种方式能够让两者间形成较好的附着。

2）从电镀铜本身来说，可以通过特殊的工艺处理方法让铜朝低应力的方向生长，目前十分有效。通过一

些控制手段或方法，可以改变铜的生长速率、大小以及方向，使其朝低应力的方向生长，就能够提高附着

力，使其满足通过栅线去做组件的应力要求，目前这种方法非常有效。

3）应力问题是可以解决的，但不是每一家都有能力去解决。

13、目前曝光机、电镀机等设备的成熟度如何？各有哪些优缺点？

1）曝光机：效率太低，不太适用于量产，现在曝光机厂家已经演变成激光直写的方式。

①光伏行业早期使用的曝光机属于UV光源的曝光，效率太低，不太适用于量产。在半导体或PCB行业里，

曝光机比较常见，光伏行业早期已有一些电镀线使用曝光机，但这种曝光机属于UV光源的曝光，效率太低，

不太适用于量产。

②曝光机引入光伏行业必须要克服一些问题，需重新设计或改造。以产能为例，原先曝光机是以一整版方

式曝光，曝光一版需要7-8秒或将近10秒，速度过慢，其产能也无法满足行业需求。

③现在曝光机厂家已经演变成LDA激光直写的方式，这种方式更适用于量产，对研磨材料的友善度也更高。

2）电镀机：链式和挂镀的优缺点差距很大，如果链式能得到量产的批量验证，挂镀将没有生存空间。

①链式更适合量产，但链式具有独特的电机设计，国内部分厂商还需一定时间攻克技术瓶颈。除捷德宝一

直在进行水平链式电镀机的推广外，陆续也有一些其他厂商进行水平链式设备的开发，但链式具有独特的

电机设计，国内部分厂商还需一定时间攻克技术瓶颈。

②挂镀容易实现，但目前挂镀缺陷太多且太过明显。

A.实现链式并不简单，但实现挂镀相对较容易。很多早期在光伏行业做电镀设备的厂商，其实直接参照了

PCB行业的挂镀设备，修改电极设计和槽底后直接应用在光伏行业里。

B.挂镀的产出非常小。挂镀镀率非常慢，产出非常小。一台设计长度为50-60米的挂镀设备，产出可能只有

2000-3000片。

14、只提供电镀设备的电镀厂商其竞争力如何？

专家一直都不看好只能提供电镀设备的模式，现阶段这种模式处于相对劣势的位置，其竞争力比较弱。

1）罗伯特科、东威科技等想进入光伏铜电镀市场的公司：核心竞争力不仅是能够电镀，还要掌握图形化

能力。如果只是一个设备公司想要做铜电镀设备，专家以及业内的做电池技术的团队都不看好，因为在没

有经验积累和验证的情况下，该公司不可能知道哪一种电镀设备最合适。除非像爱旭一样，专门聘请一些

原来在PCB行业里并有电镀设备生产经验的一些人进行设备开发，可以根据已有的经验和条件进行相应的调
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整。

2）举例分析一些电镀设备厂商的表现：

①捷德宝：捷德宝一直提供的是整线的方案，包括图形化以及金属化。在合作时，客户只需要把片子给捷

德宝，捷德宝就可以还给客户一个做完铜栅线的电子产品。

②通威投资的太阳井：在原有图形化方案被否后，正在尝试新的图形化方案。通威投资的太阳井之前也有

自己的图形化方案，但并不被通威的技术团队看好。在经过一些测试和验证后，通威直接否定了其原先的

图形化方案。在与捷德宝和其他厂商交流后，结合通威及该厂商得到的一些信息，该厂商正在尝试新的图

形化方案。

③原有PCB行业里的电镀设备厂商：它们只能根据电池厂商进行电镀设备设计，这种设备与图形化的匹配

非常不友好。一些原来只做或长期深耕PCB行业的电镀设备厂商，它们只能根据电池厂商的需求进行机械的

设计，比如电池厂商提出现在要做某一种产品的电镀，让它们设计一个专门的电镀设备。这种设备在进行

图形化的匹配时是非常不友好的，可能会在匹配性上遇到很多问题。

3）如果某一家电镀设备厂商只能提供电镀设备，对电池厂商来说，该厂商的帮助很小。除非到某一阶段，

各电池厂商对图形化的方案都已经完全掌握，无论哪家电镀设备厂商推出的设备方案或铜电镀的方案都可

以很好匹配，经过验证成熟后，可能电镀设备厂商只要提供电镀设备就可以完全解决问题。现阶段厂商只

能做电镀设备，并没有优势。

15、目前制约电镀铜大规模量产的瓶颈是什么？

目前最大的瓶颈是中试线获得的数据或结果还需要量产的验证。其他环保等相关各方面，也需要相关厂商

去做一些尝试。

1）目前一些地方或厂商对铜电镀的项目仍持观望态度。即使爱旭现在宣布做铜电镀的项目，但其在宣传

新推出的非银浆IBC电池技术，并没有直接告诉别人这是一个铜电镀的项目，厂商对此还是有些顾忌的，大

家的观念需要进行一定的转变。

2）预计等产业形成一定规模后，大家对铜电镀技术和该技术环保方面的可靠性有更多的认识后，受到的

限制会相对减少。

16、铜电镀体量过大，污水处理是否面临压力？

根据估计，10GW光伏发电量对应着1亿平方米左右的电镀面积，该体量已经超过了PCB行业，给污水处理带

来了一定压力。目前水处理方案提供商的答复都是完全没有问题，但实际情况如何要等处理工作运转后，

看能否通过量产线的验证。

Q&A：

17、2023-2024年的技术前景如何？电镀铜能否实现量产？

专家认为，从目前发展的情况分析，预计2024年一定可以实现量产，每瓦成本可以降到6-7分。
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18、成本下降空间主要体现在哪些地方？

成本下降空间体现在金属化成本下降，主要包括设备折旧和掩膜材料成本下降。

1）设备折旧：设备已经折旧了30%，因为现阶段所有设备都是新开发的，很多投资的早期成本较高，所以

专家认为随设备放量，折旧成本将会明显下降。

2）掩膜材料：掩膜材料的使用量、价格以及所分摊的开发成本导致掩膜材料占总成本的比例超过20%。因

为掩膜材料使用量不大，所以其售价较高，随掩膜材料使用量增加，成本会继续下降。

3）全成本分摊：铜电镀作为更低温的制成工艺，有利于硅片的薄片化以及异质结电池片的薄片化发展。

19、如何降低电镀铜的设备成本？

专家认为，电镀铜设备的降本比较容易实现。

1）设备的成本降低其实相对简单，因为目前设备成本高主要因为尚未起量，技术问题解决后，光伏放量

很快，成本下降将非常迅速。

①以新造一台车进行类比，新车的模具、开模都是全新的，所以刚开始每一辆车的成本都非常高，同样在

没有起量的前提下，少量的设备就承担了所有的成本，因此成本过高。

②技术问题解决后，光伏放量很快，成本下降将非常迅速。光伏相关产品的特性就是一旦技术路径走通了，

产品的放量非常快，一旦电镀铜设备的需求量形成规模后，其所有的成本都会快速降低。

2）设备成本下降受产业推动，电镀铜的成本存在硬性指标，相关厂商都在朝这一目标努力。

①光伏行业内，并不一定是设备厂商主动去降低成本，也受到整个产业的推动。光伏行业内不是只有异质

结铜电镀在进步，其他的相关产业也在一直进步，包括银浆，相关厂商一直在寻找替代品，作为降本的方

案。

②行业要求电镀铜的成本必须要降低到某一水平。光伏行业其实对铜电路技术路径也有一个硬性的指标，

相关厂商的电镀铜的成本必须要超过这一指标才有价值。如果想实现量产，各厂商一定要朝着这一目标努

力。

3）现在很多设备还是从台湾或其他地区引进的，专家认为这些设备最终都将实现本土化。

4）目前部分设备供应商出于对市场的预期，可能希望获得一些收益，所以在毛利等方面设定较高。


